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讲好多彩中国故事

如何讲好中国故事？首先要找到真
正的中国故事。西南政法大学全球新闻
与传播学院院长李珮讲了一个故事：在
三峡库区奉节县第三人民法庭，现在依
然有着传统的“送法下乡”的方式：“溜
索法官”。在崇山峻岭和大江大河之间，
该法庭的 5 名平均年龄不到 30 岁的法
官，就是用溜索这种方式巡回审判，把
青春都献给了中国最基层的审判工作。

“3 年时间内，5 名法官人均办案 557 起，
案件的调解和撤诉率 60%以上，没有一
例被上级法院驳回重审。这就是中国司
法进步的一个最直观的缩影，也告诉海
内外读者，中国司法的进步是来之不易
的。”李珮说。

清华大学国情研究院院长胡鞍钢则
表示，在江西、贵州、四川等地实地考
察发现，中国农村已经发生翻天覆地的
变化，从一穷二白到小楼、汽车，“这些
故事讲起来，能让老外吓一跳”。

成都市政府新闻办副主任高永红同
样对农村的发展感到骄傲。“在成都最小
的县城镇上，有一个农民不会开车，但是
看着大家都有车了，于是也买了一辆，就
放在那里，特别有意思。农民的生活品质
品位真是发生了翻天覆地的变化，这都是
很好的中国故事。”高永红说。

“要讲好中国故事，首先要把中国的
事情做好。”北京农林科学院教授孙宝启
表示，只有中国自立自强、把事情做
好，我们的故事才能让人爱听。改革开
放 30多年来，正是因为中国发展了、强
大了，外界才对我们刮目相看了，才愿
意学习中国、了解中国。现在那么多的
外国人愿意学中文、愿意到中国来，原
因就在这里。

许多专家则谈到了人民日报海外版
作为平台、传播推介中国地方形象的重
要作用。青岛市外宣办主任薛庆增表
示，累计刊出的200多期中日韩合作青岛
特刊，对介绍青岛的投资优势、旅游资
源、青岛故事和发展成就，拓展青岛的
海外影响有着显著作用；深圳市委宣传
部讲师团团长杨世国则说，借助海外版
的平台，“文化深圳”周刊有将近80篇文
章登上了各大网站的首页，这是巨大的
成绩。

用好多方丰厚资源

要讲故事，也要找准角度、精准发
力。在与海外版合作的3年多时间里，北
京市政府新闻办副主任徐和建对此感触
颇深。“北京这么大，我们首先做的就是
借助重大的国际活动，比如奥运会、‘九
三’阅兵、申冬奥等，把北京的故事讲
给世界。同时，我们还借助了一些重大

的主题，比如说大家关心的雾霾，与海
外版合作，也邀请了很多外媒记者来
看，让大家身临其境地感受北京雾霾治
理的经验和成绩，效果非常好。”徐和建
说。

中国驻休士顿总领事馆魏礼庆结合
个人经历谈到了留学生的重要性。“我们
曾经举办过一次‘我与中国梦’的征文
活动，全国780多所招收国外留学生的院
校参与，许多留学生通过他们在华的学
习、在中国的经历写对中国梦的感受，
这些文章都感人至深。通过他们来讲述
中国的故事，我觉得非常有说服力。”魏
礼庆说。

同样，中国在海外的留学生也是中
国故事的最佳讲述者之一。魏礼庆举例
说，当年海外版写留学生如何在海外过
春节，一个 17岁的中国女孩就表示，以
前在国内，自己只需要负责收压岁钱、
穿衣服就可以了；但是在国外，她就需
要给外国友人介绍春节、包饺子，把中
国文化送给国外社会。这都是很生动的
中国故事。

语言文字报原主编杜永道则给海外
版支招。“首先希望恢复散文随笔栏目，
把中国各地的风物、风土人情、海外情
思结合起来，与海外侨胞建立起情感纽
带；其次希望海外版多登一些通俗易懂
的介绍中国古典文学名著的文章，把中
国传统思想道德观念、礼仪制度等宣介
出去。”杜永道说。

展示中国全新面貌

讲好中国故事，最终也离不开独有
的国际传播体系构建。当年是留学生、
现在已是美国福建工所主席的李华，这
一次是专程从美国飞回来参会。“当年我
们就是靠着海外版了解中国、了解改革
开放政策，并从中获益良多。”李华表
示。“我们为什么要讲好中国故事？为的
就是让世界了解中国、让中国在国际上
有话语权。”李华说。

文明杂志社社长娄晓琪表示，中国
已经是世界第二大经济体、世界最有影
响力的国家之一，因此必须强调文化的
自信自觉，向世界讲好中国故事，告诉
世界中国文化的悠久灿烂和丰富深刻。

清华大学新闻学院教授王君超表
示，要改善传播效果，离不开议题设
置。中国过去的形象更多是“他塑”，现
在要更多地“自塑”，让中国文化在对外
传播的过程中不产生“文化折扣”。

胡鞍钢则认为，中国现在对世界的影
响可能是我们难以想象的。以“十三五”为
例，以前外国并不关心中国的五年计划，
但在中国有条不紊的发展进程中，他们意
识到这种计划的作用是巨大的。因此，无
论是智库还是媒体，都需要用数据支撑、
用事实说话，更加专业地讲述中国故事，
使之产生更大的世界影响。

重品质，传播正能量

“海外版是人民日报的海外版，人民
日报的定位就是中共中央的机关报，人
民日报海外版应该在海外是一个传播正
能量的主渠道。”欧洲时报社长张晓贝表
示，人民日报海外版要讲好中国故事，
首先要坚持这一定位。

与张晓贝的看法相似，孙浩良说，
人民日报海外版就是要理直气壮地报道
中国改革开放和现代化建设事业，树立
中国的正面形象。“许多读者向我反映，
他们关心的话题，比如中国经济发展前
景如何，南海争端将怎样解决，甚至自
己的隐私保护、回国创业、侨眷权益等
问题，都能在海外版得到解答。”

“很多东西都是中国故事很好的素
材，比如，在传播传统文化时，海外版
曾在 3 年时间里用 84 块版集中刊登春节
文化版面，内容涉及方方面面，海外侨
胞看了以后觉得特别新鲜，因为它集中
把春节的历史掌故、文化传承等内容呈
现给读者。”谈及本报在讲好中国故事方
面的经验，加拿大维多利亚传媒集团有
限公司董事长王燕云这样表示。

不仅如此，会上许多海外合作代表
谈及了海外读者对人民日报海外版的喜
爱。来自印尼国际日报的朱易表示，人
民日报海外版无论质量还是编排、语言
都很好，所以很多订户点名要看人民日

报海外版；日本中日新报社社长刘成则
谈起过去在日本上大学时 1000 多名学生
挨个传阅学校唯一一份人民日报海外版
的难忘经历；而人民日报海外版官网海
外网韩国频道的洪时荣表示，在韩国大
家一听到人民日报就觉得有公信力，这
也让人民日报海外版在韩国受欢迎。

接地气，适当本土化

“在海外讲好中国故事，我认为需要
适度地进行本土化，选择跟当地主流和
本土的媒体，还要跨行业和跨文化机构
去做深度合作。”谈及华文媒体在海外发
展时，海外网新西兰频道总顾问陆欣嬿
这样表示。

在会上，许多嘉宾提到了各自在海
外适度本土化的经历，以求更好地讲述
当地人听得进，听得懂的中国故事。希
腊中希时报社社长吴海龙发言提到，为
了提升影响力，中希时报从 2015 年 9 月
起改为中西双语版，并向希腊国家元
首、政府首脑、国会议员、民间组织等
进行免费发放，做好中国故事在当地的
传播。

非洲华侨周报社社长南庚戌提到，
作为非洲媒体平台最多的华人传播公
司，他们的企业有 90%都是本土当地员
工，各媒介平台使用的语言文字 80%以
上是本土语言文字。他认为这样才能有
更多当地的受众。海外网新加坡频道总

顾问肖敏表示，他们会把海外网中文的
文章翻译成英文，通过当地的英文杂志
以及脸谱、推特等社交网站推送，增加
读者群体。

“我们现在是讲中国故事，还得先讲
人家的故事，把人家的故事说清楚、说
到位了，接纳我们了，我们的故事他们
也会听进去。”研讨会上，海外网朝鲜频
道的李春日表示，只有了解朝鲜这个国
家，做到正确客观报道这个国家，才有
助于我们的故事能够让朝鲜人民听进
去，让他们接收。此外，日本新华侨报
总编蒋丰建议，希望海外版和海外合作
客户加强互动；奥地利欧洲华信报社社
长徐品华提出，希望人民日报海外版增
加当地语种的版本。

顺大势，促融合发展

“讲好中国故事，把海外版打造成为
世界级的强有力的媒体，一定要两条腿
走 路 ， 即 在 重 视 新 媒 体 发 展 的 同 时 ，
重视平面媒体的发展。”美国海天发展
有限公司董事长谢荣镇表示，新老媒
体各有优势，应该强调融合发展，不
能偏废。

“新媒体的优势是传播快、信息量
大，一些事件刚刚发生大家在手机上就
能看到。但它的缺点就是可能会失真。
人民日报海外版作为权威的平面媒体，
需要发布权威、有深度的内容，传播可

靠的信息。这也是传统媒体能够生存的
优势所在。”

阿联酋中华煦风文化传播公司董事
长唐振刚提到，当下媒体发展需要考虑
综合平台，必须将平面媒体和新媒体打
通，这样才能更好地扩大影响力。唐振
刚介绍，多年来他们致力于人民日报海
外版在中东 25个国家和地区的发行，努
力扩大报纸受众，特别是能够进入阿联
酋航空公司的贵宾室和商务舱，这让他
们颇为振奋，觉得是一件有益的事。
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6月 15日，人民日报社主办的“讲好中国故事 做好桥梁纽带”研讨会在北京举
行。怎样提升中国形象？如何讲好中国故事？专家学者读者作者代表齐聚一堂，为这一
重要话题建言献策，提出了诸多真知灼见。
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“讲好中国故事，传播好中国声音，这对海外华侨华人认识中国起着至关重要作
用。”澳大利亚新金山传媒服务公司董事长孙浩良这样表示。6月15日，由人民日报社主
办的“讲好中国故事 做好桥梁纽带”研讨会在北京举行。对于讲好中国故事这一主
题，海外代理处合作伙伴代表感触颇深。
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